

De la edición de anoche CRONICAS DE MELILLA

A bordo del "Marion"

17 septiembre 1931

El general Berenguer ha tenido la delicada atención de ofrecernos este barquito, que hace servicio en Mar Chica, para que desde él veamos la toma de Nador.

Ante tal anuncio, el madrugón nada representa, y a las seis de la mañana, una mañana húmeda, gris y fría de Levante melillero, embarcamos con todos los cronistas de guerra que por aquí andamos, y a las seis y media el barquito hace rumbo a la bocana.

Pasamos sin embarrancar. El Qurugú comienza a perder su bruma, y desde Hardú truenan de vez en vez el cañón que los moros tienen allí empleado.

Como un hormiguero, vemos la columna interminable que comienza en el Hipódromo y termina en el Atalayón.

Rodeamos el Atalayón, hoy cuartel general. Al pie de este montículo vense acumulando tropas, ganados y elementos de combate.

A nuestra vista aparece Nador. Al fondo los montículos que llaman tetas, sobre las que caen sin cesar proyectiles de nuestra artillería que inicia la preparación del combate.

Nuestro barquito se aproxima hasta cerca de la playa de Nador a la altura de las barcas artillerías.

Los moros disparan sus fusiles y sus cañones contra estas barcas, quizás también contra nosotros. Cerca de nuestro barco se apagan en las aguas balas de fusil enemigo y proyectiles de cañón, que tras un ruido especial levantan una columna de agua.

Son las siete. Las columnas se ponen en movimiento.

Avanzan las guerrillas. Como hormiguitas negras vemos a nuestros soldados.

Son los legionarios. Se abre el fuego de artillería. El enemigo parapetado tras las chumbras, disimulado con las piedras, pegado a la tierra que lo funde en un color, no se deja adivinar por el fuego de sus fusiles.

En Mar Chica, frente a Nador, como a unos 500 metros, se han colocado las gasolineras «M. 3» y «M. 6», y detrás de estas dos barcas dispuestas con sacos terreros, monta cada una cuatro piezas de artillería.

En el Mediterráneo, a la altura de lengua de tierra de la Mar Chica, se han situado los acorazados «España» y «Alfonso XIII» y el crucero «Princesa de Asturias», los cañoneros «Regalado», «Benítez» y «Laya» y dos torpederos.

En el collado del Atalayón se emplazaron ayer dos baterías de grueso calibre. En esta posición hay dos baterías y las de cada una de las columnas emplazan sus piezas en el lugar que dejó para avanzar una guerrilla.

Es pobre y torpe mi pluma para describir los momentos actuales. Todos los cañones arrojan a la vez metralla sobre el enemigo. Concentran sus fuegos en un punto delante de las guerrillas que van en la extrema vanguardia. Silban sobre nuestras cabezas los proyectiles que lanzan los cañones de la escuadra, y es un terrible redoblar el de los cañones vomitando la muerte sobre el enemigo, que tenazmente se opone al paso de nuestros soldados.

Con unas banderas, un marinerito habla a nuestro barco. Un cabo de la compañía de mar recibe el parte. «Vengan por la barca; tenemos heridos.»

En el cielo: en una barca artillería, los fusiles moros que disparan desde Nador han hecho dos heridos en esta barca.

Los aeroplanos vuelan sobre el poblado de Nador, sobre las Tetas y los barrancos, arrojando bombas sobre el enemigo, que sueñan como un terremoto, todo parece que se mueve. Una columna de muchos metros de altura se eleva en humo negro, piedras, cascotes y... quién sabe... de cada bomba que arroja el aeroplano.

Nuestras guerrillas avanzan. La columna que va en vanguardia (Sanjurjo) con poca resistencia, ha escalado y tomado la loma de Sidi-Alli, pero allí se sostienen mucho rato. Desde las barrancas del otro lado, el enemigo hace un fuego terrible.

Una batería avanza al galope de sus caballos, gana la loma, veiga sus cañones al enemigo y rompe un fuego por descargo.

Las guerrillas avanzan a paso ligero y se pierden tras la loma, sacan al enemigo que huye.

La carretera que está al lado de la vía férrea, precisamente en el lugar donde fue cortada la vía, cuando la expedición en el área blindada, el enemigo, apoyado, opone gran resistencia a la guerrilla que avanza, y por escasez de otras guerrillas avanzando hasta conseguir doblar esta curva y tomar el barranco de Amadi.

Una batería ha avanzado por este lado de la carretera, protegiendo a las guerrillas en su avance por el barranco, y un proyectil lanzado por los cañones que los moros tienen en las Tetas ha estado cerca, en la misma batería. Quizás haya herido.

Pero los cañones y los artilleros continúan allí haciendo fuego.

Sobre los picos de las Tetas de Nador concentran ahora sus fuegos todos los cañones.

El que había en el poblado ya se calló; seguramente un disparo de las gasolineras o las barcas lo ha desmontado y estallan a la vez 10, 50, 100 proyectiles. Los cañones de las Tetas de Nador quedaron mudos, pero los fusiles siguen hablando y en firme.

El fuego de artillería que se oye es infernal y nuestras guerrillas avanzan y otra más.

Por el camino de la playa y por la carretera avanza ahora mismo la caballería.

Va al trote, levantando una nube de polvo.

Por arriba, por las crestas de todas las lomas, se ven nuestros guerrilleros correr adelante a paso ligero.

Arriba, en el monte, se ven siluetas de moros que atolondradamente hacen movimientos por el llano, corren a la desbandada muchos moros a caballo. Por entre las calles de Nader se ven pasar grupos que huyen al otro extremo.

Vemos un moro correr a caballo cerca de la fábrica de harinas, tras él va otro y otro, muchos más. En carrera loca, desenfrenada, aquel ha caído para no levantarse más, y otro también. El caballo de este último se ha parado.

La artillería les persigue y en este momento sentimos que nuestros ojos se llaman de lágrimas, que nuestra sangre arde y que al querer gritar ¡viva! un ruido en la garganta nos lo impide.

Allá arriba, cuesta arriba, solo, un hombre, montado en un caballo negro, al galope sube la cuesta empinadísima del montículo donde los moros tienen el cañón y se hacen fuertes. Le sigue una guerrilla que va a paso ligero, y por aquí abajo, por el llano, como un ciclón, en ala, carga sobre el poblado la caballería.

Ya se acercan, el uno arriba, los otros a Nador, y en estos momentos yo no sé decir más que lloro y grito y escribo y tiemblo de emoción.

Ya la bandera de los tercios se sitúa sobre el cielo azul, a los soldados se les ve elevar sus brazos y tirar en alto sus sombreros.

Son pequeñitas, como hormiguitas que se destacan sobre el cielo, pero ¡qué grandes son!

La caballería aún carga sobre los que huyen y la artillería les corta el paso por la plaza de Bu-er, y los llanos de Sui-buepur, en cuyas lejanas montañas morderán la rabia de su derrota y sentirán el maldito al castigo que les amenaza y saben será tan duro como merecido.

Las sirenas de todos los vapores llenan los aires. De todos los pechos de todos las bocas, salen vítores y de todos los ojos lágrimas.

En el «Marian» se oye una voz: ¡a tierra! y todos repelimos: ¡a tierra!

Nador 17-9-31

Hemos desembarcado. Lo primero que hemos visto ha sido un hombre pálido, rojo con el pelo y la barba crecidos, que con los brazos abiertos corre a nosotros. ¡Llora, llora como un niño, no dice nada, no contesta a nada, llora sollozo, llora y nos abraza!

De damos jerez y lo apura de un trago, y al soltar el vaso dice: Ya me lo decía el corazón que hoy vendrían los españoles.

Ahora sonrío, es un prisionero, habla con nosotros, nos lo explica casi todo precipitadamente, rápidamente. Vuelve la cara a la carretera y con el grito de un chiquillo que ve un juguete codiciado grita: ¡Un automóvil!

Son los camiones de Sanidad, que avanzan por la carretera.

Visitamos el poblado. ¡Qué penal! No queremos decir lo que hemos visto ni contar lo que nos cuentan.

Me siento mal, he llorado ante un cuadro y una maldición terrible, como yo no la he dicho nunca, ha salido de mis labios. Dios me perdona. Pero que su maldición caiga sobre los españoles.

En las calles hay también moros que en su huida fueron alcanzados por nuestra caballería.

Hay un cañón y varias ametralladoras. En la iglesia, en la escuela, se han dejado los moros más de 600 granadas y material de artillería española. Hemos visto en la iglesia municiones de fusil.

Con las tropas han venido los cantineros, algunos panes antiguos vendidos de Nador. Venimos a un viejo que barre su casa. Extrañado, le preguntamos: ¿Por qué barre usted? Y nos contesta: Aquí vivía yo. Me han robado todo... Me han quemado la casa, y solo el catre está entero. Mirado usted. Y no lo muestra, sin darse cuenta que falta en su casa el techo, las puertas, las ventanas... ¡Y barra su casa!

Un grupo de soldados rodean a uno de prisioneros; son siete que se escondieron esta madrugada en un agujero, donde hasta se han dormido. Camionetas sin fin, durante dos meses de cautiverio. Canto lo que cuentan por miedo a la censura, que con razón no se debería publicar; estos prisioneros son:

Juan Oil Sánchez, de San Fernando, de Marbella (Málaga).
Juan Gómez, de Coriñola núm. 42.
Rafael Guzmán, de Melilla 50.
Pedro Martínez, paisano.
Teófilo Pozo, de Melilla 50.
Mamuel González, de Melilla 50.
José Plas, de Ceriñola, natural de Valls (Tarragona).
Juan Cebrían, de Melilla 50.
Antonio Marín, de Ceriñola 42, ametralladoras.
Blas Saena, de Ceriñola 42.
Valeriano Llorca, herido en el omoplato derecho, nos muestra su herida y nos parece debió ser grave; no tiene bien el brazo; preguntamos que quién le ha curado, y contestó:
—Dios me ha curado, como él me ha salvado.

Encontramos a los generales Berenguer y Cavallanti, con su estado mayor, que visitan el poblado. Felicítamoslos efusivamente. Están satisfechos. La operación ha sido magnífica.

—¿Y bajas nuestras, mi general?—le preguntamos.

—Pocas,—nos contestan.—Menos que un convej a Casaboa. Está herido el teniente Ciro, y a Millán Astray lo han herido en el pecho, pero creo que no grave.

Embarcamos de nuevo, mientras quedan en Nador, nuestros, las columnas que están fortificándose. La línea telefónica ya ha quedado terminada y directa con Melilla. La vía del ferrocarril ha sido recompuesta y el tren blindado ya está cerca de Nador.

Por la carretera llegan camiones y más camiones con elementos de fortificación, con agua; estas de Nader se consideran peligrosas y se ha prohibido a las tropas que la beban.

Las emociones me han puesto enfermo; corno estas cosas así y como están, sin ordenar, para que, como avance postal, lleguen pronto y salgan en el correo de hoy.

Luque.

Gobierno Civil

Licencia de caza

El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas y para caza, a los señores siguientes:

Don Antonio Calvo Herrero, don Francisco Naranjo Conde, don Bernarino Mateo Florián, don Manuel Ortega Ruiz, don Manuel Calvo Ruiz y don Felipe Gómez Sánchez, de Córdoba; don Antonio Díez Moreno, de Montilla; don José María Onieva Moreno, don José Onieva Ruiz y don Rafael Onieva Moreno, de Baena; don Antonio Romero Bormado, de Villanueva de Córdoba; don Francisco González Caro y don Sebastián López Cerezo, de Villanueva del Río; don Rafael Cañete Quesada, don José Carrasco Martínez, don Francisco García Fernández y don Francisco Ruiz Abad, de Almodóvar del Río; don Francisco Doblas Leiva y don José Chacón Alcántara, de Los Moriles; don Alfonso Ruiz Gómez, de Pozoblanco; don Antonio González Córdoba, de Lucena; don Julián Reyes Hens y don Fernando Merino Romero, de Fuente Palmera; don Joaquín Burán Rodríguez y don Ignacio Blázquez Romero, de Fuente Obispo; don José Serrano Aguilera, de Priego; don Juan Aguilera Flores y don Cándido Pérez Muñoz, de Nueva Carteya; don Rafael Jiménez Casanova y don José Escrivano Casanova, de La Carlota; don Daniel Peñas, de El Soldado; don Alfredo Ramos Rautzer, de Espiel; don Enrique Raya Sistiernas y don Andrés Herrero, de Montilla, y don Pedro Carretero Lozano, de Los Moriles.

Toros

El gobernador civil ha autorizado las corridas de toros que han de celebrarse en la plaza de esta capital los días 25 y 26, con motivo de las próximas fiestas.

Reunión

Se ha concedido autorización para que pueda celebrarse reunión el lunes 26 del corriente, en su domicilio social, al Sindicato de Oficios y Profesiones Varias de esta capital.

Solución del conflicto de los gasistas y electricistas

Esta mañana estuvo en el Gobierno civil una comisión de la directiva de los obreros gasistas y electricistas, para dar cuenta al señor Saca de los acuerdos adoptados en la reunión de anoche.

Después de cambiar impresiones con el gobernador fué retirado el pliego de huelga, con la condición que ya hemos dado a conocer al público, de que el señor Saca llamará a los consejeros de la compañía, al objeto de encontrar una fórmula de arreglo.

Con tal motivo el señor Saca Escalona ha sido felicitado por numerosas personalidades, toda vez que su acertada intervención ha evitado los innumerables perjuicios que se ocasionarían al comercio y a la industria de Córdoba.

A dichas felicitaciones unimos la nuestra, por la actuación de la primera autoridad de la provincia en un conflicto de la índole del que tenemos en puerta.

Visita

Esta mañana visitó al gobernador civil don Baldomero Raya.

Sin noticias

Cuando nos recibió el gobernador civil, nos dijo que no tenía noticias de interés que comunicarnos.

Sección de primera enseñanza

Digno de imitación

El senador por la Universidad de Sevilla, don Francisco Pagés, que distribuye mensualmente entre los centros de enseñanza del distrito la consignación que percibe para gastos de correo, ha hecho un donativo de doscientas veinticinco pesetas a la cuarta escuela de niños de Bujalance, para adquisición de material científico.

Con este rasgo del señor Pagés, se introduce una importante mejora en las escuelas de Bujalance, toda vez que se carecía en absoluto de material para atender las necesidades que hoy requiere la enseñanza.

Merece toda clase de elogios el señor Pagés, así como su íntimo amigo el notario don Juan Díaz del Moral, amante de la cultura, que fué el que comunicó al donante la situación en que se encontraban las escuelas de dicho pueblo.

Justificación

El jefe de la sección de Contabilidad pide justificación de los libramientos de material para las escuelas, efectuados durante el pasado ejercicio.

Nombramiento

El jefe de la Sección de la Coruña comunica que ha sido nombrado maestro en propiedad, para una escuela de aquella provincia, don Alfonso Verdú Torino, interino del grupo C.

Poseción

La Sección administrativa de Jaén participa que se ha posesionado de su cargo, el maestro propietario de Bobadilla (Alcaudete) don Ignacio Suárez, nombrado por concurso de traslado.

Excedencia

El maestro de Las Blázquez, don Sancho Martínez, solicita la excedencia voluntaria en su cargo.

Soliste

El maestro de Montoro, don Arcadio Muñoz, solicita que se le nombre maestro sustituto de Hinojosa del Duque.

Hoja de servicios

El maestro de La Rambla, don Antonio Cañero, envía para unirla a su expediente de derecho de consorte, una hoja de servicios de su esposa doña Leocadia Barbá.

HACIENDA

Señalamiento de pagos para el miércoles 21

Señor administrador de Correos, don Fernando Quero, don Eduardo Morales, don Pedro López y depositario pagador.

POR LOS PUEBLOS

Hurto de leña

La guardia civil de Torrecampo, sorprendió en el camino de «Conquista», a un individuo llamado Luis Moreno García, el cual conducía dos cargas de leña de encina, que había hurtado de la finca denominada «Los Cabezas», de aquel término municipal, propiedad de Juan Campos.

Dicho individuo ha sido puesto a disposición del juzgado del partido.

El autor de un incendio

En la finca denominada «Navas de San Juan», término municipal de Espiel, ha sido detenido por la guardia civil el paisano Pedro Mellado Franco, natural de La Posadilla.

Este individuo es el autor de un incendio ocurrido en la finca antes citada en los primeros días del mes actual.

Ingreso en la cárcel a disposición del juzgado de Espiel.

Individuo peligroso

El comandante del puesto de la guardia civil de Villanueva de Córdoba, tuvo noticia de que en los alrededores de las fincas de aquel término, había sido visto durante dos días, un individuo llamado Juan Castillo Buenestado, conocido con el sobrenombre de «Juanito Julío», el cual conducía un bulto sospechoso y cazaba sin licencia.

MILITARES

Dos legionarios

Han ingresado en el Tercio Extranjero los paisanos españoles Manuel Mesa Ampudia, José Gómez García, Antonio Caballero Ordóñez, Manuel Barraquero López y José Castillo Ferrández.

Aplicación

Han sido declarados aptos para el ascenso a teniente, los alféreces de Lauretos de Sagunto, don Manuel Fabie Dueñas y don Andrés Sánchez Alba.

Paso de tropas

Mañana, a las dos y cuarenta dos de la tarde, pasará por esta estación, con dirección a Cádiz y Larache, una compañía de telegrafos, procedente de Madrid.

Llegada

En comisión de servicio ha llegado a esta capital, el capitán de ingenieros don Francisco Pérez Vázquez, procedente de Madrid.

Viaje

Ha marchado a Ecija en comisión de servicio don Juan Berruco, músico mayor del regimiento de la Reina.

El alférez Negrón, gravemente herido

Hoy hemos tenido noticias de que el teniente coronel del cuarto regimiento de Artillería Pesada señor Negrón, ha recibido un telefonema, en el que se le comunica que su hijo el alférez de reguilar señor Negrón, se encuentra gravemente herido en el vientre.

Sábase que esta herida se la ha causado en la misma operación en que recibió el balazo en el pecho el jefe del tercio Extranjero señor Millán Astray.

Fuó trasladado a uno de los hospitales de la plaza, donde se le asiste con toda clase de cuidados.

La noticia ha producido honda impresión en la familia del bizarro alférez.

En la casa de todos

La suscripción del municipio

A la suscripción abierta por el municipio han contribuido últimamente don Antonio Moreno Gutiérrez, con una peseta, y don José Bermudo Torres, con cincuenta pesetas.

Acto simpático

Ayer dos soldados de la Remonta, estuvieron visitando a los soldados heridos que se encuentran en el hospital de sangre, instalado en el Asilo de Madre de Dios, entregando a cada uno de ellos un cigarrillo y dos sellos de Correos.

El reparto del soldado

Mañana miércoles, en el expreso de Málaga, marchará con dirección a Melilla el correo del soldado de Córdoba.

En esta primera expedición lleva treinta encargos con destino a los soldados de Córdoba, que se encuentran en campaña.

Después de quince días volverá nuevamente a la plaza africana, conduciendo la segunda expedición de encargos con destino a África.

Sucesos y denuncias

Atraviesa

El guardia municipal número 13 de cuenta de que María Rodríguez Fernández, que habita en una de las casas que existen en la Huerta del Rey, se ha permitido derribar un trozo de pared, por el que arroja las inmundicias.

Infraestructores

Los cocheros Luis Ruiz Mesa y José del Olmo, han sido denunciados por el guardia municipal número 84, por infringir las disposiciones de la alcaldía.

Sobre el robo del Copón de los Dolores

Han sido descubiertos los autores. Uno de ellos está detenido. Se conoce la parte de los otros

Desde que se cometió el robo del Copón en la iglesia del Hospital de los Dolores, la policía trabajaba para descubrir a los autores del mismo.

Desde luego había una pista, la del secuestro pánico a palmo, había diera el resultado apetecido. Por parte la guardia municipal, también para averiguar quien era el autor del robo.

No había más detalles para la parte que el Copón había sido vendido en casa de los plateros señores Siles un soldado y un paisano.

Detención de uno de los autores

Esta tarde, a las cuatro próximas, te, junto a la bajada del puente, fué tenido por los guardias municipales meros 41 y 44 Rafael Jurado Palomares y Gonzalo Navarro Fernández, un individuo que vestía blusa azul, pantalón pana, sombrero de ala ancha y que presentaba tener unos cuarenta años de edad.

Los guardias lo trasladaron a la tura, donde a los pocos momentos personó el platero don José Siles, el cual reconoció al citado individuo como uno de los que fueron a darle el copón.

El citado individuo se llama Francisco Tapia Canela, natural de Málaga (Málaga), domiciliado en el número de la calle Atilla, de dicho pueblo.

Este individuo ha estado empleado en una de las Funerarias que hay en esta capital, de la que fué despedido haberse llevado una manita.

Dijo que el fué el que ha sustituido al copón, en unión de un soldado de guiniento de la Reina, que se acomodó a casa de los señores Siles, donde vendieron en la cantidad de ochenta y cinco pesetas.

La forma en que llevaron a cabo el robo aún no se conoce, pues se guarda gran reserva hasta que sea determinado el tercer complicado en el asunto.

Actuaciones del juez

Como los plateros señores Siles habían declarado que si vieran al juez que estuvo en su casa, lo reconocería el juez de instrucción se puso al objeto de averiguar quien era el aplicado en este asunto.

Con tal motivo, esta tarde, a las seis y media, se presentó en el cuartel de la Reina el juzgado de instrucción, acompañado por el juez señor Eguiluz, el señor Romero y el alguacil.

Todos los soldados del regimiento de la Reina formaron en el patio del cuartel, notándose que faltaba uno de los ordenanzas de mayoría.

Este es el soldado Ignacio Flores, domiciliado en la calle de San Juan, esta capital.

Por lo que se ve, este individuo desertado del regimiento, todo coincide su falta con las declaraciones hechas por el que ya ha sido detenido. Este dijo que el soldado de mayoría había marchado a Sevilla tres días.

Después de interrogar al individuo de vigilancia señor Ripoli al Juzgado, nos dijo que esta noche nos damos más detalles de este asunto, por ahora no se sabe más que el robo hay otro complicado.

TRIBUNALES

Julio

Día 20.—Sección primera. Visto causa por delito de robo de un objeto, por lesiones, contra Francisco de Barrera. Defensores, señores procurador, señor La Cerda.

Causa por delito de robo de un objeto, por lesiones, contra Francisco de Barrera. Defensores, señores procurador, señor La Cerda.

Sección segunda.—Causa por delito de robo de un objeto, por lesiones, contra Francisco de Barrera. Defensores, señores procurador, señor La Cerda.

Sección tercera.—Causa por delito de robo de un objeto, por lesiones, contra Francisco de Barrera. Defensores, señores procurador, señor La Cerda.

LOCALE

En el correo de Málaga

En el correo de Málaga, a las dos y cuarenta dos de la tarde, pasará por esta estación, con dirección a Cádiz y Larache, una compañía de telegrafos, procedente de Madrid.

En el correo de Málaga

En el correo de Málaga, a las dos y cuarenta dos de la tarde, pasará por esta estación, con dirección a Cádiz y Larache, una compañía de telegrafos, procedente de Madrid.

Información telefónica

De Madrid

Madrid 20, 15'30 a 17'50. Las manifestaciones... En el ataque a Nador tomaron parte ciento veinte piezas de artillería...

Recompensa del Rey a los tenientes coronales Millán Astray y González Tablas

Han sido nombrados por iniciativa de S. M. el Rey gentiles hombres de Cámara, en premio a los relevantes servicios prestados en África...

Maura en Palacio

A la hora de costumbre despachó el presidente del Consejo de ministros con el Rey. A la salida confirmó a los periodistas que se aguardaban el nombramiento de gentiles hombres a los tenientes coronales Millán Astray y González Tablas.

También agregó que no ocurría novedad en toda la península, así como en nuestro protectorado de Marruecos.

Firma de Hacienda

El ministro de Gracia y Justicia puso a la firma del Rey los siguientes nombramientos de personal de este departamento:

Nombrando delegado de Hacienda de Soria a don Luis Salcedo, que lo era de Huelva.

Idem de Oviedo a don Miguel Pascual Bonznans.

Idem de Guipúzcoa a don Antonio Chaves, que lo era de Oviedo.

Nombrando jefe de administración de segunda clase a don José de Lara. Idem de tercera, a don Carlos Aizpuru y don Julio González.

También puso a la firma del Monarca un decreto sobre tributación de sociedades extranjeras en España.

Andiencas regias

El Rey recibió en audiencia al director del periódico «La Nación», de Buenos Aires, don Leopoldo Daza, y al inspector de la compañía de teléfonos don Eduardo Estelaz.

La suscripción para los hijos del magnate Montero

«A B C» publica hoy un sueldo, diciendo que el importe de la suscripción abierta para la viuda e hijos del magnate Montero, asciende a ciento, setenta y cuatro mil pesetas.

Han sido entregadas en papel de litulos de la Deuda. Corresponden a cada hijo la suma de ochenta y siete mil pesetas, las cuales producirán un interés anual de seis mil novecientos sesenta pesetas, que administrará la viuda hasta la mayor edad.

La suscripción de la Reina

La suma recaudada hasta ahora por S. M. la Reina asciende a 1.831.897,10 pesetas.

Habla el ministro de Gobernación

Faiz manifiesta, como de costumbre, recibió a los periodistas el conde de Coello de Portugal, manifestando que ha recibido un telegrama del Sindicato Libre de Artes Gráficas, de Barcelona, acerca del descanso dominical y felicitándole por su actitud en este asunto. También les comunicó que había puesto a la firma del Rey varios decretos referentes al personal de su departamento.

Comunicación de Orense que en la última cuestión celebrada en aquella capital a beneficio de los heridos se recaudaron veintiseis mil pesetas.

Próximo Consejo de ministros

El presidente del Consejo ha comunicado que mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio, y en el que tratará de asuntos de importancia.

La madre española

Se ha celebrado un banquete ofrecido al señor Gimeno, como primer delegado de la Sociedad de las Naciones por el representante de Chile.

A los brindis el señor Gimeno hizo resaltar las cordiales relaciones entre Chile y España y la América Española, y la importancia del idioma castellano.

Confesó el delegado de Chile agradeciendo las frases del señor Gimeno, y manifestando que España siempre será la madre patria.

Un legionario mata a un «paco»

En la madrugada de un soldado del Tercio de extranjeros dió muerte a un moro que distraía sus ojos en «paques» a nuestras tropas.

Dicho legionario hizo luego contra el «paco», matándolo.

Al amanecer, el legionario marchó al lugar en donde estaba el cadáver del moro, trayéndolo al campamento.

Ha sido felicísimo por sus compañeros, por su arrojo.

Postales para los soldados

El señor La Cierva ha remitido al alto comisario 175.000 postales para que las reparta entre los soldados con el objeto de que puedan escribir a sus familias, correspondiendo a cada uno tres.

El coronel Riquelme hace declaraciones importantes acerca de nuestra política en África

El periódico «El Sol» publica hoy las declaraciones hechas a su redactor por el coronel Riquelme.

Dice el referido coronel que no es partidario de una política de exterminio, sino de protectorado; es decir: que el castigo ha de ser durísimo para algunas cábitas, y para otras es necesario parlamentar, porque aquellas que gozaron de la generosidad y protección de España durante doce años y nos hicieron traidores, contra ellas el castigo debe ser ejemplar y durísimo; para las otras que no llegaron a gozar de nuestra acción civilizadora, y desconocieron la ayuda prestada a las cábitas sometidas, es necesario parlamentar, y aplicar otra clase de castigos más benévolos, y para los que fueron abandonados y quedaron indefensos, y tuvieron que pasarse al enemigo antes que ser víctimas de la ferocidad rifeña; contra éstos, una justicia justa a cada caso.

Es también de opinión de dejar que los moros se rijan por sus leyes, ritos y costumbres y por sus respectivos caudales, con la aplicación de la justicia musulmana, siendo únicamente nuestra intervención puramente gubernativa.

No pudiendo España—sigue hablando el coronel—sostener un ejército permanente de quinientos mil hombres, hay necesidad para evitarlo de crear pequeños núcleos en aquellos puntos de fácil defensa, con comunicación con el campamento general, para en cualquier momento prestarles la ayuda necesaria; estos núcleos han de estar aprovisionados para tres meses de todos los elementos de víveres y municiones.

Ahora procede que todos los terrenos pasen a manos de Magzen y que éste después los entregue a los colonos, a los que no es posible prohibirles el uso de armas, por necesitarlas para la defensa de sus personas y propiedades. Y termina el coronel manifestando que su pensamiento en este asunto, con más amplitud, lo expondrá en su día, por estimarlo de gran utilidad para nuestra misión civilizadora de Marruecos.

Habla el ministro de Hacienda

El señor Cambó ha comunicado hoy a los representantes de la prensa que, como consecuencia de las últimas noticias que ha facilitado a algunos periódicos, referentes a la emisión de un empréstito, se ha notado alguna relajación en la Bolsa. Con este motivo se han hecho numerosas jugadas que pueden traer funestas consecuencias para el país.

Seguía diciendo el ministro que no hay nada de esto y que lo único que habrá necesidad de hacer será una nueva emisión de la deuda del Tesoro, para atender a enjugar el déficit, hasta llegar a los nuevos presupuestos.

La herida de Millán Astray es más importante de lo que se creyó en un principio

El padre del teniente coronel del Tercio Extranjero, señor Millán Astray, ha manifestado esta tarde a los periodistas, que las noticias que ha recibido esta mañana dicen que la herida que sufrió su hijo es más importante de lo que en un principio se creyó.

La bala le tiene alojada en la herida, según se ha demostrado por una radiografía que se le ha hecho.

Se ha operado seguíamente.

Concesión de la laureada

Se ha abierto juicio contradictorio, a propuesta del alto comisario, para conceder la cruz laureada de San Fernando al teniente Juan Venclia, muerto heroicamente en la posición de Afrax.

Intercambio de enseñanza

El ministro de Instrucción Pública prepara un decreto que en breve someterá a la firma del Rey, estableciendo el intercambio universitario entre Bélgica y España.

Los catedráticos y alumnos que cursen sus estudios en España gozarán de los mismos derechos y facultades para el ejercicio de su carrera en Bélgica, como asimismo los que cursaran sus estudios en aquella nación con respecto a la nuestra.

El señor Silió ha anunciado que en breve se cubrirán las vacantes de catedráticos que desde hacia ocho años venían anunciándose en la «Gaceta».

Regreso del ministro de Fomento

Hoy ha llegado de Madrid, de regreso de Cartagena, el ministro de Fomento señor Mestre, el que conferenció a poco de llegar con el señor Maura.

Nota oficiosa del ministerio de Estado

En el ministerio de Estado se ha facilitado una nota oficiosa reserstando que las declaraciones hechas por el alto comisario en Marruecos, general Bercuquer, al periódico «El Sol», de Madrid, no se refieren para nada al momento presente y a las situaciones pasadas.

En dicha nota se hacen notar algunas cordiales relaciones con Francia.

«La carta de Juan Soldado»

Los laureados escritores sevillanos hermanos Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, han escrito «La carta de Juan Soldado», la cual se imprimirá y será vendida, cuyo producto se destinará a los soldados de África.

La Junta de Aranceles

A las cinco de la tarde y en la Dirección de Aduanas, se reunieron los señores que componen la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Asignándose que la reunión durará más de cuatro horas.

De Provincias

Bilbao

Acerdas de la Semana social

Bilbao 20.—Uno de los acuerdos adoptados por el Congreso social ha sido el de rebajar la edad para el retiro obrero obligatorio a las mujeres.

Felicitando a Allende Salazar

Bilbao 20.—Los asistentes a la semana social que acaba de celebrarse en esta capital, se detuvieron un día en Guernica para saludar y dar las gracias al señor Allende Salazar por la publicación de la Real orden creando el retiro obligatorio.

Cádiz

Llegada de legionarios argentinos

Cádiz 20.—Precedentes de Tenerife han llegado al puerto de Cádiz trescientos legionarios de la Argentina que hoy mismo embarcarán para Ceuta, al objeto de incorporarse a los restantes soldados de la legión que allí se están instruyendo.

Tres tenientes heridos

Melilla 20.—En el ataque al poblado de Nador resultaron heridos los tenientes don Manuel Merchantes, don Manuel Medrán y el de la policía indígena Josafat Ben-Chaili, estos dos últimos con heridas graves.

Las bajas de Nador corresponden a los regulares indígenas, en su mayoría

Melilla 20.—En la toma de Nador resultaron heridos quince soldados regulares y dos indígenas.

El teniente coronel González Tablas

Melilla 20.—Se encuentra casi por completo restablecido el teniente coronel jefe de las fuerzas regulares indígenas, señor González Tablas.

En breve regresará a la península, para restablecerse por completo de las graves heridas sufridas.

Pequeños daños de los rebeldes

Melilla 20.—Se ha observado que los daños causados por los rebeldes durante el tiempo que han ocupado Nador y poblados inmediatos, han sido escasos en las líneas telegráficas y telefónicas, y de alguna consideración en las propiedades particulares.

Melilla Astray tiene dos heridas

Melilla 20.—Cuando cayó herido el teniente coronel señor Millán Astray, fué asistido de primera intención por el médico de regulares don Ramón Bussa, el que le apreció dos heridas de arma de fuego; una en el pecho con orificio de salida, de pronóstico reservado, y otra en el antebrazo izquierdo, de alguna gravedad.

Trasladado al Hospital de la Cruz Roja, fué curado por el médico don Clemente Arrauz.

Las noticias que hasta hoy se tienen del bravo teniente coronel jefe de los legionarios son que mejora notablemente.

Melilla Astray ocupa en el hospital la misma cama que ha estado ocupando el teniente coronel de regulares, señor González Tablas.

Otra laureada

Melilla 20.—Se ha abierto juicio contradictorio, a petición del alto comisario, para conceder la cruz laureada de San Fernando al teniente de regulares, señor Muñoz, que resultó muerto el día 27 de julio en la defensa del zoco d' l'Arbá.

Una mora prisionera

Melilla 20.—Esta mañana fué hecha prisionera por nuestras tropas una mora que traía al brazo dos fusiles y un hijo pequeño enfermo.

El niño fué trasladado al hospital en donde se le prestó asistencia facultativa.

Rescate de un francés prisionero de los moros

Melilla 20.—Entre los prisioneros rescatados últimamente figura un súbdito francés que fué hecho prisionero últimamente por los moros.

Las columnas de reserva no fueron precisas para la toma de Nador

Melilla 20.—La columna de reserva del general Tuero y la de los generales Cabanellas y Neila, no fué preciso utilizarlas en la toma de Nador, bastando sólo con la columna de Sanjurjo, que fué la que tomó el poblado.

A esta acción cooperaron activamente los acorazados «España» y «Alfonso XIII», que con sus certeros disparos lograron amedrantar al enemigo.

También desde Mar Chica, las lanchas gasolineras esperaban órdenes para desembarcar material de artillería de montaña, resultando varios marineros heridos.

El Rey felicita al ejército por la toma de Nador

Melilla 20.—Su Magestad el Rey ha telegrafiado al alto comisario felicitándole, así como a su valiente ejército, por la toma de Nador y por los brillantes resultados obtenidos.

Ruega que salude en su nombre a los heridos.

Tres tenientes heridos

Melilla 20.—En el ataque al poblado de Nador resultaron heridos los tenientes don Manuel Merchantes, don Manuel Medrán y el de la policía indígena Josafat Ben-Chaili, estos dos últimos con heridas graves.

Las bajas de Nador corresponden a los regulares indígenas, en su mayoría

Melilla 20.—En la toma de Nador resultaron heridos quince soldados regulares y dos indígenas.

El teniente coronel González Tablas

Melilla 20.—Se encuentra casi por completo restablecido el teniente coronel jefe de las fuerzas regulares indígenas, señor González Tablas.

En breve regresará a la península, para restablecerse por completo de las graves heridas sufridas.

Pequeños daños de los rebeldes

Melilla 20.—Se ha observado que los daños causados por los rebeldes durante el tiempo que han ocupado Nador y poblados inmediatos, han sido escasos en las líneas telegráficas y telefónicas, y de alguna consideración en las propiedades particulares.

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.) SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA Para precio y condiciones, dirjanse a los citados señores, calle Angel de Saavedra, 13

Paseos militares en Tefer

Larache 20.—El teniente coronel Carrasco efectuó paseos militares con una columna, recorriendo la posición de Tefer y avanzadas recientemente reconquistadas recientemente.

La columna disolvió numerosos grupos de moros que los tirrotearon sin causarnos bajas.

Las fuerzas impusieron un duro castigo a los rebeldes.

Fiesta de inauguración

Larache 20.—La fiesta mora que se celebra en la cábita de Achor, está muy desanimada, no habiendo concurrido la afluencia de moros de otros años.

Melilla

Prosiguen las fortificaciones

Melilla 20.—Continúan con gran detenimiento los trabajos de fortificación del poblado de Nador, por el cuerpo de ingenieros.

También han sido analizadas las aguas de los pozos, las cuales pueden ser utilizadas para el consumo, por no contener ninguna materia nociva.

Enterrando gran número de rebeldes

Melilla 20.—Han comenzado los enterramientos de cadáveres enemigos que se encuentran insepultos. Pasan de un centenar.

Tranquilidad absoluta

Melilla 20.—Transcurren los días, desde la toma de Nador, con una tranquilidad absoluta, sin que se haya vuelto a registrar ninguna agresión por parte del enemigo, a quien al siquiera se le divisa. A todas horas llegan viajeros vecinos de la plaza en sus carruajes y visitan el poblado y sus alrededores.

Confiscación de bienes a los moros

Melilla 20.—Comunica el comandante de Christianos que la orden dada por el alto comisario para la confiscación de bienes de los rebeldes de la costa, fué cumplimentada con toda rapidez, habiendo causado excelente impresión en todos los españoles.

Confiscación de bienes a los moros

Melilla 20.—Comunica el comandante de Christianos que la orden dada por el alto comisario para la confiscación de bienes de los rebeldes de la costa, fué cumplimentada con toda rapidez, habiendo causado excelente impresión en todos los españoles.

El general Picasso demuestra sus intenciones

Melilla 20.—El general Picasso ha comunicado al ministro de la Guerra que carecen de fundamento las manifestaciones que se le atribuyen por algunos periódicos de que Nador hubiese sido abandonado y puestos los prisioneros en libertad por los rebeldes, siendo apócrifas estas noticias que el no ha pronunciado.

Dos pabellones del Hospital Docker evacuados

Melilla 20.—Por efecto del bombardeo por los cañones moros y para evitar en lo sucesivo nuevas agresiones, se ha ordenado la evacuación de dos pabellones del Hospital Docker.

DEL CABILDO DE AYER COMENTARIOS DEL MOMENTO

De la sesión de ayer obtuvimos una nueva y dolorosa consecuencia; la de que el Ayuntamiento no tiene una peseta.

Esta afirmación así hecha, parece un poco descarnada y molesta, pero si la pronunciamos después de oír a los ediles en la sesión de ayer, no tendrá nada de extraño, puesto que ellos a voz en grito proclamaban que seguramente este mes no habría dinero, ni para atender las atenciones más urgentes, en este caso la nómina del personal.

No es que creamos nosotros que en los momentos actuales el Ayuntamiento se encuentra peor ni mejor que otras veces; es que los ediles, a semejanza de lo que realizan los pobres de solemnidad, se empeñan en exponer sus harapos con el mayor desenfado, vociferan y se lamentan en plena sesión municipal, de su estado económico miserable.

Ya saben ellos que nadie se ha de con doler de su pobreza, porque seguramente no habrá un organismo más preciado de rico que la casa municipal. El que vea que el Ayuntamiento acuerda en sus sesiones contribuir con donativos, algunos de importancia, para esta suscripción relacionada con los heridos de Marruecos, o para otra que engrose la ya iniciada para la compra de un aeroplano, no puede creer de ningún modo que el municipio no tenga dinero.

Claro es que estas cantidades destinadas a suscripciones, no han salido aún de la caja municipal, ni creemos saldrán en algún tiempo, sobre todo la del aeroplano, por la sencilla razón de que el alcalde no puede librar ese dinero, porque en la actualidad no hay ingreso capaz de enjugarlo.

El señor Barrios Rejano, que dicho sea de paso, va a tener la desgracia de abordar en su breve ausencia los problemas más difíciles que embargan la vida municipal, se abstiene en efectuar la cobranza de algunos arbitrios, para con sus ingresos remediar en parte atenciones declaradas de urgencia por todo el mundo.

Por esto, en la sesión de ayer, observáramos que iba en el orden del día la aprobación del padrón de cédulas personales, al objeto de poner seguramente al cobro este arbitrio. Pero nuestros ediles, que muchas veces son excesivamente puritanos y melancólicos, fundándose en no se qué cosas relacionadas con deficiencias en el padrón, provocaron una votación, que dió por resultado la derrota del alcalde, y el paro de nuevo a la comisión para un mes largo a esa fuente de ingresos más o menos sanada, pero suficiente para que el alcalde siguiera administrando en idéntica forma que hasta aquí.

El señor Barrios, cuyos habilidosos dotes de gobernante son justamente reconocidos, debió de prever con tiempo el resultado de la votación, y ponerse a salvo antes de sufrir una derrota; pero tal vez su buena fe o su amor propio, lo condepararon arrasado por la corriente, al revuelto torbellino del despecho, y de ahí, que una vez terminada la votación, se marchara rápido del salón capitular contra la admiración del público, y la risa sarcástica de algunos concejales que, con su hábil oratoria de guardarrapés, habían provocado una situación desastrosa, al que por razones de su cargo, debe en todo momento mantener enhiesta la bandera del entusiasmo.

En este retirado hemos de censurar al alcalde, porque, no creemos que la cosa tuviera tal sujeción para obligar a todo un cabildo a desentenderse de su puesto, no sé si derrota o minado por el despecho. Pero es el caso que el señor Barrios Rejano no había sufrido ninguna decepción, desde que fué designado para ocupar la alcaldía, y esta es la única explicación lógica que nosotros argumentamos en defensa del acto realizado ayer por el alcalde; acto que tuvo todas las consecuencias de una madrosa retirada y todos los caracteres de una excesiva depresión nerviosa, basada en el primer desengaño que recibía de aquellos que por razón de las circunstancias, están obligados a laborar junto a él, ayudándole hasta conseguir el éxito franco, que debe ser el lema de una buena administración municipal.

Si el Ayuntamiento no tiene dinero, y por otro lado los ediles se dedican a obstruccionar el cobro de los arbitrios, es muy lógico presumir que dentro de breves días el sicalde tendrá que irse, puesto que en la caja municipal no habrá un céntimo, y por tanto, no se puede administrar un organismo público sin que éste posea el dinero suficiente para atender sus más imperiosas necesidades.

Tal vez previendo esto el señor Barrios Rejano, que se ha marchado voluntariamente al Tercio Extranjero y en ella solicita que pasase el sueldo íntegro a su familia mientras estuviera en la campaña, y además deseaba que le reservasen el puesto que ocupaba en la actualidad con todos los ascensos reglamentarios, hasta tanto regresaba de pelear en defensa de la patria.

Los concejales, que en estos asuntos del personal tienen fama de ladinos, acogieron con agrado lo referente a la conservación del puesto, y no así en lo tocante a sueldo, por entender que el muchacho había desertado de la oficina, y por si esto era poco argumento, su familia no estaba necesitada de él. Y aquí llega lo festivo del caso. En pleno cabildo municipal nueve concejales ocupan sus escaños, tocados de negro, denotando en el semblante un aspecto serio y recogido, precursor de la tragedia. Un ugiere, portador de dos jarrones de plata y una bandeja, en la que hay bolitas blancas y negras. Ceremoniosamente desfila ante los concejales, a quienes proporciona de un par de bolas de distinto color.

El alcalde, con voz apagada, manifiesta que va a empezar la votación secreta y explica a los concejales el alcance de la bola negra y el de la blanca.

Varios ediles hacen gestos que demuestran que no se han enterado del alcance de las palabras presidenciales y acto seguido comienza la votación. En un jarrón las bolas negras, en el otro las blancas; se hace el escrutinio, y todas resultan negras. El asunto ha sido decretado por unanimidad. La comedia ha terminado, y el público se marcha del salón capitular lleno de lágrimas.

A nosotros nos indigna esta farsa, y se nos ocurre preguntar: ¿Si todos los ediles estaban de acuerdo en votar lo mismo, para qué ese aparato de la votación secreta? A esto nos contestan: Para que el pueblo siga en la higuera, mientras los padres de la ciudad miran sus inteligencias vagar en el desarrollo de astrakandadas como esta de la votación, tan festiva como absurda.

Los arbitrios no se cobran. Los problemas no se resuelven. El Ayuntamiento se encuentra arruinado. La casa de todos, sumida en el desorden, y, entretanto, los asuntos que afectan al personal se discuten con el fanático ceremonial que ayer presenciáramos, y que mueve a indignación, por la sangrienta burla que representa. Una ciudad sin dinero, cubierta de arroyos y desahuciada del resto del país, y un Ayuntamiento que todavía pierde el tiempo en votar secretamente un asunto tan infantil, que ni siquiera merecía la pena de comentario. Así prosperamos.

rios se apresuró a despachar el padrón de cédulas personales, aun a sabiendas de que estaba deficientemente hecho, creyendo sin duda que los concejales de todos los matices harían causa común con su buena fe y pasarían por alto las pequeñeces que encierra ese anticuado sistema de contar el número de pecimos de una población, para extraerle después unas monedas, a cambio de un documento negativo, ya que para más sirve, y que le llamamos cédula personal.

Pero no fué así, y ya vimos todos lo que pasó. Se coaligaron republicanos y liberales haciendo coro a las teorías obstruccionistas del señor Tienda, y el padrón volvió de nuevo al negociado de arbitrios para que siga su curso lento y premioso hasta tanto un viento favorable de amigable componenda política lo conduzca de nuevo al pupitre del secretario municipal.

Mientras esto sucede, el municipio seguirá sin una peseta, los acreedores formarán legión a la puerta de la casa de la ciudad en espera de cobrar sus atrasos, y entre tanto los ediles de la oposición seguirán entonando a coro un día y otro las pobreszas municipales desde los bancos de la sala capitular, para que el público que los escuche los mire compasivos teniendo en cuenta su lamentable estado espiritual y político.

Y ya que tenemos casi retratado al municipio en su parte administrativa, vamos a comentar un poco su parte política, porque para nosotros es más importante, desde el punto de vista de la conquiere y de la festividad, ya que los ediles despliegan una actividad en estos asuntos de partido tan absurda, que más que tragedia política, nos parece una vulgar astrakanda, toda esa sonata manida de ideales y de entusiasmos, tan en boga en el municipio y que sólo llevan al ánimo del espectador una sonrisa mezcla de indignación y de desdén.

Ayer se discutía una instancia de un empleado que se ha marchado voluntariamente al Tercio Extranjero y en ella solicita que pasase el sueldo íntegro a su familia mientras estuviera en la campaña, y además deseaba que le reservasen el puesto que ocupaba en la actualidad con todos los ascensos reglamentarios, hasta tanto regresaba de pelear en defensa de la patria.

Los concejales, que en estos asuntos del personal tienen fama de ladinos, acogieron con agrado lo referente a la conservación del puesto, y no así en lo tocante a sueldo, por entender que el muchacho había desertado de la oficina, y por si esto era poco argumento, su familia no estaba necesitada de él. Y aquí llega lo festivo del caso. En pleno cabildo municipal nueve concejales ocupan sus escaños, tocados de negro, denotando en el semblante un aspecto serio y recogido, precursor de la tragedia. Un ugiere, portador de dos jarrones de plata y una bandeja, en la que hay bolitas blancas y negras. Ceremoniosamente desfila ante los concejales, a quienes proporciona de un par de bolas de distinto color.

El alcalde, con voz apagada, manifiesta que va a empezar la votación secreta y explica a los concejales el alcance de la bola negra y el de la blanca.

Varios ediles hacen gestos que demuestran que no se han enterado del alcance de las palabras presidenciales y acto seguido comienza la votación. En un jarrón las bolas negras, en el otro las blancas; se hace el escrutinio, y todas resultan negras. El asunto ha sido decretado por unanimidad. La comedia ha terminado, y el público se marcha del salón capitular lleno de lágrimas.

A nosotros nos indigna esta farsa, y se nos ocurre preguntar: ¿Si todos los ediles estaban de acuerdo en votar lo mismo, para qué ese aparato de la votación secreta? A esto nos contestan: Para que el pueblo siga en la higuera, mientras los padres de la ciudad miran sus inteligencias vagar en el desarrollo de astrakandadas como esta de la votación, tan festiva como absurda.

Los arbitrios no se cobran. Los problemas no se resuelven. El Ayuntamiento se encuentra arruinado. La casa de todos, sumida en el desorden, y, entretanto, los asuntos que afectan al personal se discuten con el fanático ceremonial que ayer presenciáramos, y que mueve a indignación, por la sangrienta burla que representa. Una ciudad sin dinero, cubierta de arroyos y desahuciada del resto del país, y un Ayuntamiento que todavía pierde el tiempo en votar secretamente un asunto tan infantil, que ni siquiera merecía la pena de comentario. Así prosperamos.

Así prosperamos.

Don Paco.

Plaza bombardeada

Rendición y entrega

La plaza de Diego León está constantemente bombardeada por la fortaleza conocida por EL HERRERO. Sus cuatro escarpados mayores son las piezas de gran calibre y los cinco pequeños se demoran ante los inventivos trucos de esta casa; los amigos y enemigos, todos se las arrojadas de vender barato.

Dislamentemente llegan aprovisionamientos de mercancías para el abastecimiento de Córdoba, protegidos por las últimas cotizaciones en baja.

CASA CENTRAL: Marmel de Bañuelos, núm. 2 SUCURSAL: San Agustín, núm. 44 PRECIO FIJO — Ventirse barato — OPERACIONES AL CONTADO.

PEDRO LOPEZ E HIJOS BANQUEROS Apartado núm. 7.—Teléfono, 34.—

Edición de la mañana

LA VOZ es el periódico de más circulación de Córdoba y su provincia. Invitamos a nuestros lectores y anunciantes a presenciar nuestras grandes tiradas.

Anoche en los espectáculos

Salón Ramírez

Anoche se proyectó en este cine una película editada por la Casa Pathé, referente a la guerra de Marruecos.

El interés enorme que en los momentos actuales despierta en los ciudadanos la campaña de Marruecos, y la natural curiosidad por ver reflejados en la pantalla algunos de los hechos más salientes de esta guerra, hizo que el salóncito de Ramírez se viera ocupado en su totalidad por distinguido público.

La película comienza proyectando la bandera española y dándole guardia un soldado. La orquesta del cine tocó en este momento la marcha real y el público aplaudió con entusiasmo.

En esta primera serie se observan con exactitud varios momentos de la vida guerrera de nuestras tropas y de la situación de la misma dentro y fuera de la plaza de Melilla.

En ella aparece el barrio del Real, totalmente abarrotado de tropas, los picachos del Gurugú, el campamento del tercio Extranjero y varios momentos interesantísimos del avance de nuestras tropas.

Al aparecer en la pantalla la figura del valeroso teniente coronel señor Millán Astray, el público prorrumpió en una estruendosa ovación.

Esta primera serie, en la que se proyectan momentos de la actual campaña, fué extraordinariamente elogiada por el público, quien aplaudió a su terminación.

Continúa actuando con gran éxito la notable bailarina Luisita Quiros y el dueto Rosales López.

También sigue cosechando aplausos la extraordinaria cancionista Maruja del O. o, que une a su dominio en la escena un repertorio integrado por bellas canciones. Es ovacionada a diario.

Teatro Circo

La compañía que dirige la notable actriz Gloria Torrea representó anoche, ante numeroso público, el hermoso drama de Joaquín Dicenta, «Juan José».

Gloria Torrea se reveló anoche como una actriz consumada y escuchó frecuentes aplausos a la terminación de todos los actos.

Fuó secundada esmeradamente por el resto de la compañía.

Sucesos y denuncias

Casa de Socorro

Durante el día de ayer han sido asistidas en la Casa de Socorro las personas siguientes:

José Romero Pareja, de herida contusa en el codo izquierdo; Juan de Dios Prado, de contusión en la región torácica, lado izquierdo; José Aliaga Calero, de herida contusa en el dedo medio de la mano derecha; María Moreno Cortezas, de quemadura de segundo grado en la mano derecha; Francisco Baurte Moreno, de luxación escapulo humeral y contusión en el antebrazo izquierdo; Josefa García Bravo, de contusiones y erosiones en diferentes partes del cuerpo; Alfonso Lorente Ruiz, de herida contusa en la región parietal; Manuel Muñoz Torres, de luxación del pie izquierdo; Antonio Núñez Muñoz, de herida contusa en la región frontal y Luis Sánchez Jiménez, de contusión en la región parietal derecha.

Carrero denunciado

La guardia municipal ha denunciado al carrero Rafael de la Rosa, que con el carro que conducía causó desperfectos en la fachada de la casa número 19 de la calle Encarnación.

Una caída

La niña Josefa García Bravo, que se hallaba jugando con varios chicos en la Cuesta de la Pólvora, tuvo la mala fortuna de que uno de ellos llamado José Clavero Ruiz, la diese un empujón y la trepase al suelo.

Conducida a la casa de socorro, fué asistida de erosiones y contusiones leves en diferentes partes del cuerpo.

Malos olores

Los vecinos de la calle Polichinela se quejan de los malos olores que despide una cloaca existente en dicha calle.

Un demente

Los guardias municipales detuvieron en el paseo del Gran Capitán a Ramón Catenas Sánchez, que intentó arrojar al paso de varios carruajes. El referido sujeto fué trasladado a la Comisaría de Vigilancia.

Por blasfemias

Anoche fueron detenidos Miguel Augusto Fernández y Diego Escamilla Sierra, por blasfemar en la vía pública.

CARBONES

Galleta antracita (Peñarroya) a 650 pesetas qq. Carbón a 6 pesetas qq. Granadillo a 5 pesetas qq. Avesallan graso para fragua a 650 pesetas qq. Carbón de encina a 2'60 pesetas arroba. Carbón de encina a 1'25 pesetas arroba. Servicio a domicilio desde un qq. Se factura a pueblos sin aumento de precios. Gran garantía en calidades y pesos.—José García Muñoz, Plaza España.—Teléfonos 91 y 516.

DE ESPEJO

Por el coadjutor de esta parroquia, don José Panadero, le fueron administradas ayer las aguas del bautismo a una hermosa niña recientemente dada a luz por la distinguida señora doña Dolores García, esposa del culto maestro nacional don Juan R. Castro Navarro.

Se le impuso a la neófito el nombre de María de los Dolores y actuaron de padrinos el distinguido joven don Francisco García y su bella hermana Teresita.

Entre los que asistieron al acto recordamos a las bellísimas señoritas Teresa y María García, Rosario Carmona, Olaya López y Antonita Castro, el inspector de policía don Fernando Pérez y a los jóvenes de esta localidad don Francisco García, don Amador Fernández, don Antonio Castro y don Francisco Castro García.

Todos fueron atentamente obsequiados por los padres de la nueva cristiana, a la que felicitamos por tan grato suceso.

—Procedente de Melilla, a donde marchó en un viaje de recreo, regresó a ésta nuestro buen amigo don Faustino García Casado.

Regreso también de Málaga el culto médico de esta localidad, don Amador Fernández Carrillo.

—Anoche hizo su presentación en el Teatro Cine de esta villa la gentil cancionista Carmen Arenas.

La presentación constituyó un éxito definitivo para esta artista, de la que podemos asegurar que es de lo mejorcito que por aquí se ha visto; posee una voz muy bien timbrada y un repertorio bastante selecto.

Las constantes ovaciones que anoche supo conquistarse, la obligaron a repetir bastantes más números que los señalados en el programa.—Corresponsal. Espejo 16 9 1921.

QUEJA

Los vecinos del camino que conduce a los Santos Pintados, se quejan del abandono en que se encuentra dicha vía, pues los granjeros han tomado como valadero dicho camino, y las veredas están intramitables por estar llenas de materias fecales.

Como la vigilancia en dicho paraje es nula, pues no se ve ni por casualidad ningún agente de la autoridad municipal, está en el más completo abandono; así, pues, llamamos la atención del señor alcalde para que dé las órdenes necesarias a corregir los abusos denunciados, y proceder al arreglo de dicho camino, como asimismo de las cunetas que están destruidas.

DE LA CARLOTA

Organizada por la Junta de damas de la Cruz Roja, se celebró brillantemente el segundo día de feria, la fiesta de la bandera a beneficio de los soldados de este pueblo que pelean en Africa, obteniéndose un feliz resultado, merced a los esfuerzos de las gentiles señoritas que se encargaron de postular con el indicado fin.

Fueron éstas, Cándida y Amalia Guerrero, Lucía y Amalia Sánchez de Puerta, Julia y Pepita Aguilar, Patrocinio Aguilar, Fernanda Fernández, Benilda, Conchita y Angelina Oliver, Pastora Martínez, Pepa Bernier, Pepita Guerrero y María Teresa Benítez, las que recaudaron la importante suma de 1.102 pesetas, con treinta y ocho céntimos, cifra que fué aumentada con noventa y cinco pesetas que produjo la rifa de una ternera, que correspondió al número 262, cuyo afortunado poseedor aún no se ha presentado a recoger el premio, ante lo cual, la dicha junta de damas publica un aviso que aparece en otro lugar de este número, para que lleve a conocimiento de la persona interesada.

En premio a la labor tan altruista de las señoritas que antes se mencionan, el casino de La Carlota las obsequió con un lucido baile que se vió concurridísimo.

Se organizan nuevos festejos con el mismo patriótico fin.—Corresponsal.

AVISO

La persona que tenga en su poder la papeleta número 262, agraciada con la ternera rifa en La Carlota, en la rifa verificada en favor de los soldados de Africa, se servirá recogerla antes del día 1.º, en que caduca este derecho.

Indicador religioso

Santo de hoy.—San Mateo. Mañana: Santa Pomposa, virgen y mártir de Córdoba.

Jubiléo circular.—Iglesia de los Dolores.

San Pablo.—Ultimo día de novena al beato Francisco de Sales.

San Pedro.—A las siete y media de la noche, solemne novena a Nuestra Señora del Socorro, con sermón.

Café LA PERLA

Establecimiento de primer orden, el más acreditado, cómodo y céntrico de la población frecuentado por las personas de buen gusto. Especialidad en helados, variación diaria fabricados con las nuevas máquinas Wilton. Cerveza helada, al grifo y en botellas, de distintas marcas; vinos y licores del país y extranjero.—Chocolate con pastas a 0'50. Salón de billar en el principal. Servicio permanente. Sucursales: Café Suro y Nevada en el Paseo del Gran Capitán, núm. 8, frente al Gran Teatro.

Gran Teatro y Plaza de Toros - Ideal Cinema A LOS CORAZONES DEL MUNDO

Hoy, día 21, se estrena en el Gran Teatro y Plaza de Toros la película que constituirá el mayor suceso que ha podido admirar la Humanidad, titulada A LOS CORAZONES DEL MUNDO, grandiosa obra del Mago de la Cinematografía David W. Griffith, que conmovió a Córdoba entera como en todas partes donde ha sido proyectada la realidad de la Gran Guerra, con sus trágicas escenas, se manifiestan en la pantalla con toda la verdad histórica. A LOS CORAZONES DEL MUNDO nos muestra el principio de la gran tragedia en la Cámara de los Comunes de Londres el día 3 de Agosto de 1914; en el Parlamento inglés, lleno hasta rebosar, impera una gran efervescencia. El Ministro Sir Edward Grey pregunta a todos los representantes del País si Inglaterra está dispuesta a prestar su ayuda a Francia. Otra escena auténtica de la Cámara de los Diputados de Francia, donde el día 4 de Agosto de 1914, el primer ministro René Viviane, tras un elocuente discurso, pronunció las históricas palabras: «Pelearnos en defensa de nuestra libertad y probaremos en la batalla con toda la realidad como si asistiéramos a los campos de batalla. A LOS CORAZONES DEL MUNDO contribuyeron todas las naciones en guerra, con las películas tomadas durante la misma, cuyos productos de venta a Griffith's, se dedicaron a la Cruz Roja de los países en guerra. A LOS CORAZONES DEL MUNDO, cuyo estreno se efectuará por el Ideal Cinema, en el Gran Teatro y Plaza de Toros, hoy día 21, asistirá todo Córdoba, dada la magnificencia de esta gran película.

CORDOBA EXPOSICION Y ESCRITORIOS. Carlos González y Hermano. Cuartos de baño. CASAS EN SEVILLA, MADRID, HUELVA Y MÁLAGA. Compra-venta de Coreales y Legumbres. Sucursales en Sevilla, Granada, Almería, etc.

Carbonell y Compañía (S. en C.)

Casa Central en CORDOBA (Fundada en 1866). Fábrica de refinación de aceites, último sistema. La primera en España.—Fábrica-molino de aceites. Fábrica de jabones de tocador y de tocador. Fábrica de velas. Fábrica de velas de cera. Fábrica de velas de sebo. Fábrica de velas de sebo y cera. Fábrica de velas de sebo y cera. Fábrica de velas de sebo y cera.

JOSÉ LOPEZ DE LA MANZANARA

Vinos y Coñac -- Fábricas de Anizados AZÚCARES ESTUCHADOS

TEJADA y GARCÍA

Coloniales per mayor. Almacenes y Escritorio: Avenida de Cervantes, 24.—Córdoba

Productores de Aceite, S. A.

Capital social: 10 000.000 de pesetas

Compra-venta de aceites de oliva

Oficina: Gran Capitán, 88.—Córdoba

UNICA CASA EN CORDOBA

Visitad a Domingo Fernández, única casa en cortantes. Si queréis no equivocaros, haced vuestras compras en esta casa. Sección de cortantes, tijeras curvas para uñas y callos, bordar y de costura, en todos los tamaños. Tijeras de sastré, de 25 a 40 pesetas. Idem idem de 85 a 90. Gran surtido en navajas y cortaplumas; colección de cuchillos para fondo; cuchillos de jamón, carnicero; hocinas para luesos; cuchillas de zapatero. Navajas de afeitar de los mejores marcos; má jinas de cortar el cabello, de afeitar, a precios sin competencia. Gran surtido en correas y petacas y artículos de goma: tacones, pelotas, etc. Armas de fuego. No confundir las señas de esta casa.

Rodríguez Marín, núm. 18, antes Espartería

Bodegas Sta. Engracia

Vinos de Montilla, Moriles y Valdepeñas. Oficinas: León Torrelas, 33.—Teléf. 449. CORDOBA. Exportación en Manzanares y Córdoba

Viuda de Juan Fernández Medina

Especialidades exquisitamente embotelladas. Solera extra «SANTA ENGRACIA». «LA GLORIA».

COMPANIA COMERCIAL IBERICA

Avenida del Conde de Peñalver, núm. 24.—MADRID

PRODUCTOS QUIMICOS E INDUSTRIALES

SUPERFOSFATOS ACIDO SULFURICO COLAS «LATINAS» SULFATO DE COBRE ACIDO NITRICO AZUL DE ULTRAMAR SULFATO DE AMONIACO HIPOSULFITO DE SOSA TEJIDOS «TEXTILOMAR» etc., etc. etc., etc.

SAQUERIO «TEXTILOSE» PARA TODA CLASE DE ENVASES ABONOS COMPUESTOS Y SULFATO DE COBRE «PENARROYA» SALES DE POTASA DE ALSACIA PRODUCTOS QUIMICOS INDUSTRIALES DE LOS ESTABLECIMIENTOS «KUHLMANN» (Francia) PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DE USINES DE L'ALLONDON (Suiza) AGENCIA EXCLUSIVA DE VENTAS

DEPOSITARIO: José Cañete y del Rosal -- CORDOBA AVENIDA DE CANALEJAS, 10

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGIÓN EXTRANJERA)

«Españoles» «Extranjeros» Vendid al Tercio de Extranjeros, que defende el honor y territorio nacionales. Se abre un concurso POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio, 300 pesetas. Sigas abierto el concurso POR CUA R O Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribirlos. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

MONTILLA Revista de mercados

Boda.—En la noche del domingo 11 del actual contrajeron matrimonio en la iglesia de Santiago, de esta población, don José Polonio Marqués y la simpática señorita María Luisa García y García del Barrio.

Bendijo la unión el arcipreste don Luis Fernando Casado. Fueron padrinos el hermano del novio don Antonio Polonio Marqués y su esposa doña Natividad Requena Luque y testigos don Manuel Velasco Chacón y don Manuel Jiménez León.

Terminado el acto oficial se trasladaron al domicilio de la contrayente, donde se sirvió un espléndido lunch.

Entre la concurrencia recordamos a las señoras doña Luisa y doña Isabel García, doña Dolores Velasco, doña Lucía García y doña Encarnación Marqués; señoritas Paca Jiménez, María Llamas, Carmen Polonio, Manuela Márquez, Rosa Molina, Carmen Pérez y María Rosa García.

También se encontraban don José y don Carlos García, don José Márquez, don Manuel Molina, don José Velasco y don Francisco Toro, así como otros que sentimos omitir.

A los contrayentes deseamos toda clase de venturas en su nuevo estado. Producto benéfico.—Cumpliendo el ofrecimiento que hicimos en las columnas de LA VOZ, hoy damos a conocer los ingresos y gastos habidos en la función a beneficio de los soldados de Melilla, celebrada la noche del pasado día 9, en esta forma:

Importe por venta de localidades, 760'50 pesetas; recaudado en la postulación, 186'80; donativo de camareros y avisador, 7, entrega de la compañía, 100.—Total, 1.054'30.

Gastos: Cobrado por la compañía que actuó, 398'25 pesetas; gastos ocasionados en adorno del teatro, parte del haber de empleados, gastos de escena y pago propiedad intelectual, 170'50.—Queda un haber líquido de pesetas 485'55, que han sido entregadas al señor alcalde para que sean remitidas a donde correspondan.

Hemos de hacer constar que la fábrica de electricidad suministró gratis el fluido, y el impresor don Luis Raigón dispuso la parte que le correspondía por la tirada de los programas.—Corresponsal.

Noticias de Hinojosa del Duque

A la avanzada edad de setenta y un años ha fallecido el virtuoso arcipreste don Marcelino Sanz Caballero.

En la noche del 15 entregó su alma a Dios, poco después de haber recibido los auxilios espirituales.

Ayer a las cinco de la tarde se celebraron en la iglesia parroquial de San Juan solemnes funerales en sufragio de su alma.

Al acto asistió numeroso y distinguido duelo.

Terminada la fúnebre ceremonia, la comitiva se trasladó al cementerio para acompañar al cadáver, que se encerraba en lujoso féretro.

Lleaban las cintas que pendían del ataud don Alfonso Rodríguez Dranguet, juez de instrucción; don Francisco Quintero, teniente de la guardia civil; don Diego Agudo Caballero, juez municipal; don Alfonso Romero Perea, en representación del Ayuntamiento; don Ignacio Carretero, coadjutor de San Juan, y el reverendo padre Carmelita Fray Salvador Reina.

El finado fué un párroco ejemplar. Durante los treinta años que ha ejercido el cargo nunca lo abandonó, a pesar de lo agotado que estaba últimamente por la enfermedad que le aquejaba.

Por sus excelentes méritos y virtudes supo adquirir tan merecidamente el cariño y respeto del pueblo entero.

Fuó celosísimo propagandista y defensor de la fé cristiana, siendo muchísimas las obras llevadas a cabo en mejora del culto.

Descanse en paz y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro sentimiento.

Hemos sabido a don José Aragón, abogado fiscal de Valencia.

Marchó a Villaharta nuestro particular amigo don Antonio Gómez Coronado, acompañado de su familia.

Con la familia de Aparicio pasa temporada la bella señorita de Zafra, Nati Diaz.

Se ha organizado en esta población la Junta de Damas de la Cruz Roja, en cuya presidencia figura doña Asunción Roper, digna esposa del culto abogado don José Oriz Torrico; vicepresidente, señorita María de Gracia Poveda; secretaria, doña Manuela Serrano; tesorera, señorita Abundia Roper; vocales, señoras doña María Antón, doña Antonia Viguera, doña Ana Vizcaino, doña María Milla, doña Remedios Roper, doña Felicia Aparicio, doña Leopoldo Vigar y doña Emilia Perea, y señoritas Carmen Poveda, Angela Antón, Adelaida y Josefa Solano, Dolores Gil, Antonia Antolin, Amelia y Adelina Perea, Lucrecia y Engracia de Tena, Cesárea González, Asunción y Carmen Perea, Estrella Aparicio y Sara Muñillo.

Se preparan varios festejos en el teatro Cervantes, en los que han de tomar parte distinguidas señoritas.

Se encuentra en esta don José Poveda y don José Calderón con sus respectivas familias.

A últimos del pasado mes de agosto firmaron sus esposales la bella señorita Concepción Perea Romero y el acudido comerciante don José Nieto Montañés.—Corresponsal.

17 Septiembre 21.

LA VOZ se servirá abso-

lutamente gratis hasta fin de mes a todo el que se suscriba desde esta fecha.

La Cámara Oficial de Comercio de esta provincia y otras entidades, nos facilitan los siguientes datos, respecto a los precios a que se están comprando en el día de la fecha los artículos que a continuación se expresan:

Acelto.—Corriente: a pesetas 155 los 100 kilos, sobre vagón. Fino a 23 pesetas arroba.

Cereales.—Trigo: a pesetas 45'50 sobre vagón.—Cebada: a 35, idem, idem.—Habas castellanas: a 40, idem, idem.—Idem morunas, a 37, idem, idem.—Garbanzos finos, de 60 a 100 pesetas 100 kilos, según clase; idem duros, de 40 a 75; idem para pienso, a 40.—Lentejas sin coco, con envase, a 75; Afroz número 1, con envase, a 80; Maiz del país, a 30.—Avena gris, a 36.—Altramuzes, a 20.

Jabones.—Blanco Castilla, 135 pesetas los 100 kilos; Pinta encarnada, 135; Sevillano 1.º, 105; Verde 1.º, 100. Envase gratuito.

Cotizaciones de Bolsa, facilitadas por el Banco Hispano-Americano

Francos, cambio medio 54'00 Idem cierre 54'00 Libras, cambio medio 00'05 Idem cierre 28'52

Dólares 7'50 Marcos 0'09 Coronas 0'60

Interior 4 por 100 contado 66'00 Exterior 4 por 100 00'00 Amortizable 5 por 100 (1900) 91'75 Idem idem (1917) 91'00 Cédulas 5 por 100 del Banco Hipotecario de España 00'00 Acciones del Banco Hispano Americano 00'00 Idem Banco de España 502'00 Idem Español Río Plata 257'00 Idem Preferentes Azucarera 63'00 Idem Ordinarias 00'00 Idem la Compañía Arrendataria de Tabacos 000'00 Idem 4 por 100 de idem 00'00 Acciones F. C. del N. de E. 285'00 Idem idem M. Z. y A. 285'00

Tendencia del mercado en cambio moneda extranjera, Indeciso.

LOCALES

Ha marchado a Sevilla el delegado de Hacienda, don Modesto Marín, a quien acompañan su distinguida esposa y bellísima sobrina.

—Regresó del balneario de Pantrósa, donde pasó una temporada, la señora viuda del senador señor Ruiz Feras.

A las dos y cuarenta y cinco minutos de la tarde de hoy, se espera la llegada de una compañía de telegrafos, que procede de Madrid y se dirige a Larache.

—La Mosca de Oro.—Dales fines. Especialidad en embutidos y jamón es dulce.—Alfonso XIII, 19 y 21.

GRANDES REBAJAS

Casa de Tejidos y Novedades DE FRANCISCO HIERRO ARAGON

CALE AYUNTAMIENTO

Por fin de temporada 100 000 trajes caballero pura lana, ptas. 15 Talaritanas y Gasas colores. 0'50 Batista y Percales. 0'60 Vichis y Retorcidos. 0'70 Telas blancas y morenas. 0'70 Percales y Driles. 1 Cretona nacional. 1'20 Telas azules mecánicas. 1'50 Lonas colchones y toldos. 2

Para Feria y de g. en ocasión Servilletas. a 0'25, 0'60 y 0'80 Toallas pelo y Set gas. 3 Colchas color y blancas. 9 Colchones 1.º, 2.º y 3.º lana. 15 Almohadras. 3 Sábanas hechas a pesetas. 3, 6 y 8 Telas tul, moda, desde. 2 Mantillas blanca seda, 20 a 200 pesetas. Pañuelos Manila bordados todos colores, desde 20 a 2000 pesetas. También otros muchos a la mitad de su valor.

Casa de Tejidos y Novedades DE FRANCISCO HIERRO ARAGON Calle Ayuntamiento

Repostería del Circulo de la Amistad

Se admiten proposiciones para el cargo de Repostero de esta Sociedad, sujetándose al pliego de condiciones que está en poder del Conserje.

El plazo de admisión terminará el 23 del corriente y las instancias dirigidas al Sr. Presidente.

Una buena luz

SE TIENE COMPRANDO LOS APARATOS O LAMPARAS QUE VENDEN EN CORDOBA EN LA CALLE CLAUDIO MARCELA, 13

Almacén de México. (Frente a LA CAMPANA) Nota importante. No dan humo ni olor y son más económicas en su gasto que los carburos y aparatos de GAS y ELECTRICIDAD

Información telefónica

De Madrid

Madrid 21 (150 a 5 m.)

Estufo neno por la corrida patriótica
Siguen con gran entusiasmo los trabajos para la corrida patriótica, que ha de constituir un grandioso éxito para los organizadores.

Para aumentar los ingresos se rifarán el cartel anunciador de la corrida, pintado por Romero de Torres, las cabezas de los toros embalsamadas y otros objetos.

El gobernador ha entregado por su localidad tres mil pesetas.

Las sociedades y entidades han abierto suscripciones para adquirir por precios elevados las localidades que les correspondan.

El nuevo consejero de Estado
Esta tarde se reunió el pleno del Consejo de Estado, para dar posesión al nuevo consejero marqués de Lema.

Se pronunciaron los acostumbrados discursos.

El próximo Consejo de ministros
Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

La Junta de Aranceles
En la reunión celebrada esta tarde por la Junta de Aranceles y Valoración se ha acordado, entre otras cosas, la baja en los derechos del carbón mineral desde siete pesetas cincuenta céntimos por tonelada a tres cincuenta.

El avance de nuestras tropas
Hoy ha circulado por Madrid el rumor de que nuestras fuerzas que operan en el sector de Alcañices, han rebasado doce kilómetros de la línea, sin haber encontrado enemigos, regresando a su puesto.

Esta noticia no ha tenido comprobación oficial.

Grave cogida de Estéban Muñoz
En el pueblo de Los Molinos se celebró una novillada, en la que actuó como torero Estéban Muñoz, que fue cogido por el segundo toro, resultando con una herida grave en el muslo derecho.

Muerto del teniente Sánchez León
En el sanatorio de la Cruz Roja ha fallecido el teniente médico don Luis Sánchez León, natural de Madrid, que resultó herido en una pierna en las últimas operaciones.

González Tablas a Madrid
Se asegura que muy en breve vendrá a Madrid el señor González Tablas, jefe de las fuerzas regulares de Ceuta, a firmarse de las heridas recibidas en campaña.

Romanones a París
Se dice que mañana saldrá en dirección a París el conde de Romanones, para el objeto de este viaje.

Un llamamiento de Abd-el-Krim a las cábilas

El «Diario Universal» publica esta mañana un llamamiento de Abd-el-Krim dirigido a todas las cábilas del interior.

Este llamamiento ha recorrido todas las cábilas por enviados especiales del Beni-Urguél.

El documento dice: «No hay más que Ala, y Mahoma es profeta. El hermano del notable Beni-Urguél, Mohamed Abd-el-Krim, por voluntad de Dios ha sido designado para dirigir la guerra santa» contra los españoles.

Para completar la victoria es preciso que las cábilas declaren la guerra y ayuden a nuestros hermanos. No haremos la guerra raziando los campos; indemnizaremos con un duro diario a cuantos nos ayuden. Buena comida y repuestos de municiones cuantas veces sea necesario.

Como nos material suficiente para la guerra, que nos proponemos. Es una no será de crueldad y amparados a los ancianos, a las mujeres y niños.

El general La Barrera visitará las cábilas.

El comandante general de Ceuta, don La Barrera, se propone recorrer todas las posiciones de aquel territorio, haciendo paños con las fuerzas a su disposición por las cábilas vecinas.

Desarmados todos los moros y muertos severamente a aquellos que se opongan a esta medida.

El parte oficial de la noche

El alto comisario de España en Marruecos comunica al ministro de la Guerra que hoy se efectuó un convoy a Tizra, siendo agredido por los rebeldes. Las fuerzas que lo protegían hicieron fuego contra el enemigo, rechazándolo, y no habiendo que lamentar bajas en nuestras tropas.

Enfermos y heridos de la campaña
Por telegramas recibidos de Cádiz se sabe que ha llegado a aquel puerto el «Infanta Isabel de Borbón», conduciendo a bordo jefes y oficiales heridos y enfermos de Melilla.

De Provincias

Barcelona

Sobre la explosión de una bomba

Barcelona 20.—El juzgado especial ha terminado el sumario incoado a consecuencia de la explosión de una bomba en la calle Moiger, figurando como procesados Isabel Paz, Bartolomé Mall y Manuel Moreno.

Diligencias judiciales

Barcelona 20.—El juzgado estuvo esta tarde en la cárcel, tomando declaración a Francisco Moleja, Fernando Portes, Jesús Ullés y otro.

Estas declaraciones están relacionadas con el descubrimiento de una imprenta clandestina.

Bilbao

Inauguración de un hospital de sangre

Bilbao 20.—En el expreso llegó la Reina Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos y el marqués de Lendana.

Después de almorzar asistió a la inauguración del hospital de sangre que por su iniciativa se ha instalado.

Un gentío inmenso aclamó a la Reina en el trayecto.

Por la noche regresó a San Sebastián, tributándosele una grandiosa despedida.

Cuenca

Nuevos detalles de la catástrofe de Motilla de Palancar

Número de muertos y heridos.—Las pérdidas son enormes.

Cuenca 20.—Se conocen nuevos detalles de la espantosa catástrofe ocurrida en el pueblo de Motilla de Palancar, a consecuencia del furioso temporal reinante.

La guardia civil salvó en los primeros momentos a veinte personas.

Las casas hundidas son treinta, y a más de los doce muertos a consecuencia de los derrumbamientos, han resultado treinta heridos, muchos de ellos de gravedad.

Se han ahogado más de cuatrocientas cabezas de ganado lanar y muchas de cerda.

Las cosechas almacenadas han sido arrasadas por las aguas.

Las pérdidas se calculan en más de ochocientos mil pesetas.

Las autoridades continúan en el lugar de la catástrofe dirigiendo los trabajos de salvamento.

Granada

Horrorosa tormenta

Granada 20.—Hoy ha descargado sobre esta población una horrorosa tormenta acompañada de un fuerte aguacero. Numerosas chispas eléctricas que cayeron en el canal de la compañía eléctrica, han causado numerosas averías.

Por esta causa la población ha quedado a oscuras. No se publican los periódicos por falta de fluido eléctrico.

Larache

Una fiesta patriótica

Larache 20.—Organizada por la sociedad Unión Recreativa, se celebró hoy la fiesta de la bandera en favor de los soldados de África.

Numerosas señoritas postularon por las calles, haciendo una importante recaudación.

Melilla

La columna de Cabanellas efectúa un reconocimiento

Melilla 20.—La columna del general Cabanellas salió esta mañana del zoco del Arba, practicando un reconocimiento en los alrededores de Quebdana, llegando hasta la posición de Ledara.

El enemigo no hizo acto de presencia.

Cuando la columna se disponía a regresar a la posición, presentése al general Cabanellas una comisión de moros con bandera blanca, pidiendo perdón y haciendo promesas de sumisión.

Cabanellas no quiso oírles y les despidió acto seguido.

Un nuevo ataque a las posiciones francesas

Melilla 20.—Se tienen noticias de que los rebeldes han atacado hoy las posiciones de Mestera y sus avanzadillas, establecidas en la zona francesa.

Los franceses rechazaron el ataque brillantemente, causando enormes bajas a los moros.

Millán Astray es operado felizmente

Melilla 20.—Esta mañana en el hospital militar le fué practicada una operación al bizarro teniente coronel del tercio Extranjero señor Millán Astray.

Le fué extraído el proyectil, quedando el herido en estado satisfactorio.

Aunque la herida tiene cierta gravedad, el estado del heroico Millán Astray no amenaza peligro alguno.

Por el hospital han desfilar numerosos jefes y oficiales, interesándose por su estado.

La columna de Fresneda protege un convoy a Ismoart

Melilla 20.—Esta mañana se efectuó un convoy a la posición de Ismoart, el cual fué protegido por la columna que manda el general Fresneda.

Los caballos atacaron furiosamente el convoy, e impidieron avanzar a nuestras tropas, que tuvieron que librar un encarnizado combate. Las compañías se desplegaron en guerrilla, haciendo huir al enemigo y causando muchas bajas.

Cuando terminó el combate, el convoy continuó su marcha hacia Ismoart, no llegando sin novedad.

El Tercio extranjero impone a los moros un duro castigo

Melilla 20.—Las fuerzas del Tercio extranjero practicaron hoy una salida a las líneas avanzadas para limpiar los alrededores de enemigos que constantemente hostilizaban a nuestras tropas.

Los legionarios incendiaron y arrasaron cuantos encontraron a su paso, haciendo huir a la desbandada a los caballos.

El Tercio regresó a la plaza con un enorme botín cogido al enemigo.

Salamanca

Unamuno abandona España

Salamanca 20.—El catedrático don Miguel Unamuno ha declarado al director de un periódico que en breve marchará a América, renunciando a su cátedra, pues no piensa volver más.

Expresó el dolor que le causa tener que abandonar España.

Valladolid

Corrida patriótica

Valladolid 20.—El día 22 y organizada por la Asociación de la Prensa, se celebrará una corrida patriótica.

Tomarán parte en ella los Lalanda y Habanero.

Las bandas de música tocarán la «Canción del Soldado», que será cantada por el público.

Zaragoza

Horrorosa tormenta que causa un muerto y numerosos daños

Zaragoza 20.—Ha descargado sobre esta población una gran tormenta de pedrisco que ha causado grandes daños.

Cayeron varias chispas eléctricas, ocasionando una de ellas la muerte de una mujer en el barrio Venecia.

Se han hundido varias casas.

Del pueblo de Torrero comunican que se han inundado las bodegas a consecuencia de las lluvias, habiéndose abierto grandes cimas en el terreno y destruido las aguas varios trozos de carretera.

Toros en Valladolid

Valladolid 20.—Se lidiaron seis toros de Contreras por Larita, Merino y Sánchez Mejías.

En la plaza hay un lleno rebosante. Al hacer el paseo las cuadrillas son ovacionadas.

PRIMERO.—Larita lo lancea embullado pero valiente.

El animal cumple en varas y los matadores rivalizan en quites oyendo muchas palmas.

Larita muletea brevemente, aunque sin confianza, por las malas condiciones del toro.

Entra a herir y deja una estocada que mata. (Ovación.)

SEGUNDO.—Merino, es aplaudido en unos lances buenos.

En los quites sobresale uno magistral de Mejías. (Ovación.)

Con el trapo rojo hace Merino una faena adornada y valiente, que remata con un pinchazo bueno y una estocada trasera. (Palmas.)

TERCERO.—Sánchez Mejías veroníquea colosalmente. (Ovación.)

El toro toma cuatro varas y mata dos caballos.

Mejías oye una gran ovación en un quite que remata liándose el toro a la cintura.

Luego coloca tres pares de banderillas superiores.

Hace una faena reposada y artística, para una estocada desprendida, que basta. (Palmas.)

CUARTO.—Larita lancea bien.

Los de aupa mojan cuatro veces y pierden tres caballos.

Se aplauden dos quites buenos de Larita y Merino.

El malagueño muletea valiente y rabioso, y entrando superiormente agarra una estocada buena y descabella. (Ovación.)

Del Extranjero

El avance de nuestro ejército
Lisboa.—Un periódico de esta población, ocupándose del avance de nuestras tropas en Melilla, hace resaltar la energía con que se ha comenzado la ofensiva.

Añade que para que el éxito corone todas las operaciones, es preciso que la ofensiva sea continuada y el enemigo perseguido.

Una colisión
Berlín.—Los socialistas agredieron a una manifestación de excombatientes, arrebatándole la bandera y las insignias que llevaban, quemándolas en unas de las plazas.

Las fuerzas francesas del Rif
París.—Un periódico dice que las fuerzas que se enviarán a la zona de protectorado en Marruecos, serán las que cubran en los cuarteles durante el invierno.

El conflicto textil
París.—En la Presidencia del Consejo se ha entregado una nota a los periodistas diciendo que las condiciones que propone para la solución del conflicto textil, son inadmisibles en estas circunstancias.

El príncipe heredero de Persia
Constantinopla.—El príncipe heredero de Persia ha embarcado con dirección a París.

Teatro-Circo del Gran Capitán

Función para hoy miércoles 21 de Septiembre de 1921
A las nueve y media.—1.ª Sinfonía.—2.ª Estreno de la hermosa obra MI SALVADOR.
PRECIOS.—Palcos con seis entradas, 18 pesetas.—Butaca con entrada, 2.50.—Idem lateral con idem, 2.50.—Anfiteatro, 1.25.—Grada, 0.50.

GRAN TEATRO y PLAZA DE TOROS

Función para hoy 21 de Septiembre de 1921, Miércoles de Moda
Con el fin de que el público pueda admirar la más grande obra que ha editado la Cinematografía hasta la fecha, se proyectará en ambos locales la primera tanda, dividida en cuatro partes, de la monumental película A LOS CORAZONES DEL MUNDO, dividida en dos jornadas y que nos muestra verdaderas y auténticas escenas de la gran guerra europea. La proyección de esta película en Córdoba constituirá el más grande éxito que se ha registrado hasta la fecha y a contemplarla acudirá todo Córdoba, habiéndose dispuesto, para mayor comodidad del público, su proyección en ambos locales. El programa se completará con la exhibición del 19.º episodio, último de La ópera misteriosa, y el estreno de la Gran Revista Pathé núm. 643.—Los espectáculos empezarán a las nueve de la noche y durante las proyecciones se interpretarán escogidas composiciones musicales.—Véanse programas.

SALON RAMIREZ.-Gran Cine

Función para hoy miércoles 21 de Septiembre de 1921
Por la tarde, a las seis y cuarto, gran sección de cine, con el estreno de la gran película titulada La Señorita Nadie, en cuatro partes, y La crisis de los criados, película de risa, exitosa y divertida.
Por la noche, gran sección de cine y variedades, a las nueve.—Éxitos formidables de los tres números que actúan: LUISITA QUIROS, grandiosa bailarina; ROSALES-LOPEZ, notable si queréis ver la emocionante película de la GUERRA, acudid al Salón Ramirez, donde hoy se exhibe por última vez, por no poderla retardar, en vista de la gran demanda que hay para ella.

FARMACIA

Alfonso XIII, 52 **EL GLOBO** CORDOBA DROGUERIA

Sociedad Hispano-Americana

Avenida de la Libertad, 27.-San Sebastián

Catálogos
Ilustrados
Gratis.
Garantizamos
nuestros artículos hasta el extremo de admitir la devolución dentro de los ocho días de su recepción.

Vendemos
a 12.
15, 20
y 25
MESOS
de
crédito.



Máquinas de escribir "Woodstock,"
LA MÁS LIGERA, MÁS BONITA Y MÁS BARATA
AL CONTADO, 900 PESETAS — EN 30 PLAZOS DE 40, 1.200
Agencia de la provincia: EDUARDO AREVALO PEREZ DE LAHA
CLAUDIO MARCHELO, 5.—CORDOBA

SECCION DE ANUNCIOS ECONÓMICOS

Hasta cinco líneas, 50 céntimos de peseta cada inserción

San Sebastián.—Se venden corchos para botellas y tapones de corcho. Dirección: Calle de la Victoria, 113. Teléfono 113. Representación exclusiva para los pueblos de la provincia de Vizcaya. Pide un prospecto.

José Ariza Salas, de Puente Genil, admite toda clase de representaciones y comisiones para toda España. Pide un prospecto por hipotecas.

Muebles decorados, Alfonso XIII, 45.

Autógrafos.—Quiere usted adquirir autógrafos de autores? Diríjase a Antonio Cuevas, Jesús María, s/n, Garage.

Fotografía doble de la misma persona.—Trajes de chula, de mora, de gitana, de teatro, de maja, de cantinera. Mantillas españolas. Mantones de Manila. Todo se facilita gratis para retratos. Especialidad en retratos a niños. Tarifa especial a millares. Carnets gratis a señoritas Cruz Roja. (Julio César).—Nogueras, Fotógrafo.—San Pablo, 2, Córdoba.

De interés a los constructores de obras.—Cal in vivo, sin residuo de carbón, limpia y de la mejor calidad, cocida con carbón mineral. Servida a domicilio, metro 20 pesetas, y apagada a 13.—Para avisos, Avenida Canalejas, 9, taberna, Antonio Romero.

Vendo buen piano de cola marca alemana, mesa o trapeo tallado, limpiado de cristales para gas (tres veces) y mesa de noche.—Puerta de Gallegos, 2, bajo. Horas, de 8 a 6.

«La Favorita». Gran casa de huéspedes de Tomás Santonja, Concepción, 16 (segunda a Gran Capitán), Córdoba.

Se venden sillas de casa.—Razón, Cine Ramirez.

Se venden tres bancos de carpintero con sus herramientas, tres catálogos completos de ebanistería y carpintería y varios muebles nuevos.—Razón, Dormitorio, s/n, 10.

Garbanos.—Garbanos tiernos, 0.50; muy tiernos, 0.60; extra, 0.80; gordos, garantizados, 1 peseta.—La Fuensaca.—Ángel de la Peña Cebrían, Juan Rufo, 26 y 28.—Sucursal, en Cerro Muriano.

Bicicletas.—Se vende una completamente nueva de la renombrada marca Durock y con todos sus accesorios, en la calle Realejo, número 66, duplicado.

Se vende escritorio completo y una cama de matrimonio, todo de haya y en buen uso.—Hora de venta, de once a una tarde.—Gran Capitán, 22, 2.

Tenedor de libros.—Joven, inmejorables referencias y amplios conocimientos en la dirección de oficinas comerciales, ofrécese por horas y día.—Razón, Conde de Arenales, 7.

Se vende una bastonera, un cocheito de niño, masetas de pilistra y varias cosas más. Madera Alta, número 34.

Se ofrece para guarda o casero en el campo matrimonio joven con buenos antecedentes. Razón, Costanillas, 53.

Aviso.—Verdaderamente económicos se compran toda clase de muebles con mullido y como los desean. También se hacen estos trabajos en los pueblos de la provincia.—Para los encargos, Confección «La Mosca de Oro» y San Pablo, 29 (barbería). Prontitud y precios reducidos.

Representantes necesita la casa «Yost» (máquinas para escribir), en todos los pueblos de la provincia. Bonita comisión.—Diríjase indicando referencias al Gerente de la casa «Yost» en Córdoba, Gondomar, 4.

Pavimentos artísticos, con ladrillos y azulejos, Alfonso XIII, 45.

Armario de luna, casi nuevo, se vende en precio económico.—Razón, Juan Rufo, 40.

Se arrienda amplio local frente a los muelles del ferrocarril, en los que fueron almacenes de maderas de San Rafael, donde darán razón.

Gran fábrica de medias y calcetines.—Se hacen costuras a precios módicos.—Imágenes, 5.

Barriles.—Se venden 315, de madera de castaño, de primera, nuevos, de 200 kilos de cubida e inmejorable construcción. Para tratar, José Sánchez, Dormitorio, 9.

Calé tostado a diario.—Café Moka, Cacaolillo, Yauco, Puerto Rico, Buena Mezcla, garantizado, 1.4 kilo, 2 pesetas; clase corriente, 1.75. Haced una prueba y os convenceréis.—«La Fuensaca».—Ángel de la Peña Cebrían, Juan Rufo, 26 y 28.—Sucursal, en Cerro Muriano.

Se alquila para viajes un automóvil de cuatro asientos.—Razón, Garage «La Campana».

Se necesitan aprendices, señoritas o jóvenes, escudaderas breves.—Fotografía «Julio César».—San Pablo, 2, Córdoba.

Se desean dos habitaciones, con o sin asistencia, para señor solo, en casa de familia respetable y sitio céntrico, y se venden algunos muebles, enseres de cocina e instalación de luz eléctrica, a precio económico.—Pompeyos, 11, de cinco a seis tarde.

Almoneda.—Se venden puertas de corredora, completas, de hierro; cancelas para cerrado y para portal; barandas de hierro; balcones con puertas; puertas de cochera y de calle, antiguas y modernas; un lote de 20 pares de puertas de habitación; rejas de todos los tamaños; puertas de cristales, vigas de toldos para y tablas de castaño; máquina de aserrar; relojes; muebles y varias cosas más, a precio módico.—Lucano, 8.

Enseño pronto la fotografía en todas sus partes y arte, a jóvenes y señoritas.—«Julio César».—Nogueras, Fotógrafo. San Pablo, 2, Córdoba.

Criada, regular edad, ganando buen sueldo, y nihera, se necesitan.—Paseo de la Victoria, jardín de la Camila.

Se venden tablas de pino, nuevas y usadas, en inmejorable estado, sobrantes de una construcción.—Juan Tocino, núm. 3.

—¿Cuántas gorras habrá traído el de la Cuesta Luján?—
—Cada mes un vagón por la gran velocidad.